

Setiembre 20/45

Mi estimada amiga:

Me ha llegado su carta del 18 que me apresuro a contestar, agradeciendo el envío que me anuncia de su último libro "El Estanque". No dudo que, siendo suyo será bueno y más si ha cambiado V. el escenario, y más que nada si ha hecho V. intervenir los elementos. No siempre son los personajes más interesantes los de carne y hueso. La fatalidad que pone en el camino de los hombres las grandes fuerzas de la naturaleza es un elemento inagotable en la literatura desde que el mundo es mundo. Precisamente su primer libro que pone la tierra en función adquirió su gran valor por esta circunstancia, aparte, claro está, de la excelente factura literaria que lo vistió. En sus siguientes producciones la anécdota, con ligeras variantes, fué más o menos la misma, de manera que si ahora varía V. los elementos componentes de su novela, rejuvenecerá su arte, ... En fin, ya veré y se lo haré ver, cual será mi juicio definitivo cuando la lea.

La revista NOSOTROS desgraciadamente desapareció desde que estalló la revolución del 4 de junio, pues vivía de una subvención que le pasaba el gobierno mejor dicho, de un subsidio acordado por las Cámaras, que los militares triunfantes suprimieron, matando así este viejo órgano de la opinión literaria del país, que dudo mucho vuelva a salir. De todas maneras le haré llegar mi opinión por si V. cree prudente hacerla aparecer ahí.

El último domingo estuvimos recordándola en casa de Binayán con varios chilenos: Milton Rossel, su señora e hija y el padre Escudero.

Hoy he anunciado por teléfono a Binayán que V. le envía su libro.

Sabrás V. que los diarios de aquí no tienen críticos literarios fijos, ni mucho menos. El último pinche que está desocupado hace esas notitas híbridas que aparecen en las secciones bibliográficas. Y así son ellas. Si V desea hacer llegar su obra a La Nación y La Prensa, lo mejor es que la dirija al director. Haga V. por su parte que se enteren de ello, Alvaro Melián Lafinur en La Nación y Juan Rómulo Fernández en La Prensa y logrará que no se ocupe un irresponsable de él. A Alvaro V. lo conoce y a Juan Rómulo creo que yo mismo se lo presenté por carta hace tiempo. De todas maneras puede V. invocar mi nombre al dirigirse a éste último, como se *primero a la casa.*

Puede enviarle también el libro a Horacio Rega Molina en ~~Es~~ El Mundo y si quiere puede decirle que es por recomendación mía. Somos buenos amigos.

El juicio de Roberto Giusti (Estrada 2236, Martínez, F.C.C.A.) puede serle útil, así como el de los de Juan Pablo Echagüe (Guido 1880, Buenos Aires) Enrique de Gandía (Charcas 3440, B.A.). No son críticos de diarios porque le repito no los tienen éstos, pero son personas de alta cultura literaria. A los de más no vale la pena de gastar... pólvora en chimangos como dice el paisano.

La felicito por su actividad incansable y con mi invariable amistad, le estrecho la mano cordialmente.

A la Sra. María Flora Yañez
Santiago-Chile.